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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Pasajera lesionada en bulevar Minero” 

 
“Es indígena 10% de reos” 

 
“Sin control en el depósito de restos caninos” 

 
“VUELCA PIPA DE GAS LP” 

 
“Yoli Tellería dialogará con antorchistas” 

 
“PACHUQUEÑOS DEBEN $119 MILLONES A CFE” 

 
“Acumula Hidalgo deuda por unos 5 mil millones” 

 
“Hallan túnel de 31 metros en Sonora; desemboca en Arizona” 

 
“”Admite operador heredar a Duarte 

 “Nueva alza en gasolina y luz industrial; en vigor, desde septiembre” 

 
“Se dispara 20% el crimen en ciudades vigiladas por la PF” 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Hablar con la verdad ha sido clave en los éxitos del PES: González: El coordinador del Grupo 
Parlamentario del Partido Encuentro Social, Alejandro González Murillo, aseguró que la verdad y la honestidad han 

convencido a la ciudadana y permitido que esta agrupación política, en dos años de existencia, accediera a 

importantes espacios de representación, como la Cámara de Diputados. “Lo que hemos ganado es por hablar de 
frente, por decir la verdad, no por vivir en el encono. Nuestra agenda debe ser de lealtad al país”, enfatizó el 

legislador federal, durante la celebración del segundo aniversario de fundación del PES. Ante la militancia del 
partido, legisladores federales y locales, presidentes municipales electos en los pasados comicios de junio, así como 

dirigentes estatales que rindieron protesta, González Murillo exhortó a trabajar con toda la congruencia y 

transparencia del mundo. “Si no lo hacen, no sólo se los vamos a exigir, nos vamos a deslindar, porque no vamos a 
ser tapaderas de nadie”, sentenció. En su mensaje, el legislador federal hidalguense lamentó que haya políticos que 

busquen ganar adeptos a base de mentiras. Y reiteró que el PES siempre hablará con la verdad. (Redacción, 
página 09) 

Milenio-Alista PRI cambio en 65 dirigencias municipales: El presidente estatal del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), Alberto Meléndez Apodaca, informó que, tras el 5 de septiembre, el partido deberá renovar 65 
Comités Municipales, los cuales concluyeron su periodo de cuatro años. "Estas dirigencias ya se encontraban 

vencidas desde antes del proceso electoral, evidentemente se nos da una prórroga, pero pasando el 5 de 
septiembre, cuando finaliza el proceso electoral, estaremos nosotros iniciando este proceso de renovación", 

sostuvo. Mencionó que, de los 65 Comités Municipales, en diez, sus dirigentes fueron postulados como candidatos a 
presidentes municipales y ya no regresaron a su encargo. "La renovación será en todo el estado, no hay una zona 

específica, es muy importante para nosotros que estos Comités funcionen y que estén trabajando y que la gente 

que nos represente en cada uno de ellos, hombres o mujeres; este proceso se realiza por fórmulas: presidente y 
secretaria o presidenta y secretario, siempre tiene que haber este equilibrio", explicó el dirigente estatal. Subrayó 

que se buscará unidad en las fórmulas en las dirigencias municipales "y también que representen el trabajo, esto es 
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algo básico". Sobre cómo se realizará el proceso de renovación en las 65 dirigencias municipales, señaló que se 

está reuniendo con la clase política del partido, sectores, organizaciones, las corrientes y los grupos en los distintos 

municipios, en donde apuntó, les está pidiendo que inicien ya las pláticas para comenzar a perfilar las fórmulas de 
las nuevas dirigencias, "para que las pongamos en la mesa y vamos trabajando con ellas". Precisó que la 

convocatoria para la renovación de los Comités Municipales se emitirá después del 5 de septiembre a través del 
Comité Ejecutivo Nacional del Revolucionario Institucional. Agregó que la renovación de las 65 dirigencias 

municipales llevará alrededor de dos meses. "Pensando en que va a ser un proceso tendremos que esperar a lo que 

nos señala el Comité Ejecutivo Nacional en torno a la convocatoria que emita de cuál va a ser el proceso, el 
mecanismo; si será a través de asamblea de delegados, a través del Consejo Político, cómo se va a elegir, y una 

vez determinado esto tendremos que ir hacia allá", precisó. Expresó que hay municipios en donde el PRI no es 
gobierno pero que tuvo una buena votación en las elecciones pasadas y dijo que ahí se le abrirá a los priístas de 

esos municipios un cauce de atención, gestión y operación "para que podamos ir caminando juntos". Asimismo, 

comentó en el mes de octubre se vencerá el periodo de los Consejos Políticos Municipales, "es el máximo órgano 
del partido en las distintas regiones, prácticamente ahí está representada toda la planilla, grupos políticos, 

agrupaciones, y habrá que actualizar estos 84 Consejos". Indicó que en diciembre vendrá la finalización del periodo 
del Consejo Político Estatal el cual apuntó, también será renovado. "A esta dinámica se va a sumar la consideración 

de las tres elecciones que han sufrido anulación; Omitlán, San Felipe Orizatlán y Zapotlán, tendremos que preparar 
la elección para estar perfectamente bien articulados en esos tres municipios donde vamos a volver a tener 

elecciones", concluyó (Alejandro Reyes, página 07) 

Síntesis-PT se alista para enfrentar nuevos retos: Con la finalidad de dar a conocer a la población en general 
que el Partido del Trabajo sigue vigente, el comisionado nacional de dicho instituto político, Arturo Aparicio Barrios, 

informó que en el partido de la estrella ya se preparan para los nuevos retos, como el del 2018. Luego de 
encabezar los trabajos de la asamblea estatal ordinaria del PT, Aparicio Barrios, afirmó que están conscientes de la 

situación que enfrentan al mantener su participación en la vida política solamente con el registro nacional de su 

partido, por lo que ya se preparan para poder enfrentar los retos que se avecinan tanto a nivel federal como estatal 
para el 2018. "Vienen nuevos retos para el PT en el estado, uno de ellos es el proceso electoral del 18, tenemos 

que ser perseverantes conservar y convencer a los votantes que PT sigue adelante y que es el único partido de 
Izquierda que puede hacer un verdadero cambio, porque tenemos la fuerza y el compromiso con los más de 30 mil 

simpatizantes petistas y nuestra responsabilidad es trabajar en favor de ellos". De igual manera afirmó que 'su 

meta principal es reconstruir al partido del trabajo, y pronto tener diputados en el Congreso del estado, por eso lo 
que resta de este año y el próximo lo dedicaran a crear al partido y continuar con la afiliación para rebasar las 

metas. "En los meses de octubre y noviembre se estarán reorganizando o es su caso creando los comités 
municipales donde tenemos presencia". Por último, Aparicio Barrios, aseguró que en la asamblea estatal ordinaria 

acordaron temas como el proceso de afiliación para este 2016 2017; y un consejo estatal para el mes de diciembre 

donde se hará la reorganización de la dirigencia estatal. (Jaime Arenalde, página 03) 

P L A N O   E S T A T A L 
Milenio-Enfatiza Elguero atención a disputas en comunidades: A unos días de que concluya la actual 

administración, el secretario de Gobierno, Salvador Elguero Molina, aseguró que la atención de los conflictos 
sociales en la entidad avanzó de manera importante. "Avanzamos de manera importante en El Alberto y La 

Estancia. Son 19 los más relevantes. Huitexcalco-Tepeitic, Capula-San Andrés Daboxtha, La Blanca-Boxasni, la 
Laguna de Tecocomulco, el Cerro del Gavilán en Tlahuelilpan, Julián Villagrán y Boxasni, San Juanico y Cinta 

Larga", sostuvo. De acuerdo con el encargado de la política interna del estado, "estos conflictos se dan por la 

propia dinámica qué tienen ahora las comunidades, la sociedad, hay conflictos que datan de muchos años y que en 
alguna medida el gobierno tiene que contribuir y debe contribuir a que las condiciones para su solución estén 

dadas. Muchos de ellos tienen que ver con situaciones de tipo legal, judicial". Según Elguero Molina, todos los 
conflictos fueron atendidos y la mayor parte de ellos resueltos, "muchos de ellos están involucradas instancias 

judiciales". Mencionó que una buena parte de los conflictos sociales se presentaron en la región del Valle del 

Mezquital. Asimismo, en cuanto a los conflictos religiosos, el secretario de Gobierno indicó que también fueron 
atendidos, y apuntó que obedecieron a temas como usos y costumbres. "Hemos tenido la posibilidad de irlos 

resolviendo; la mayor parte han sido por usos y costumbres, pero afortunadamente con la buena disposición de los 
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diferentes grupos se han logrado resolver estas circunstancias sin que en términos generales se afecten los 

derechos humanos de las personas", explicó. Señaló que los conflictos religiosos se presentaron en municipios como 

Huazalingo, Tlanchinol y Actopan. "En su mayoría fueron por usos y costumbres. Algunos de ellos tenían que ver 
con la aportación de recursos económicos para fiestas patronales cuando no se profesaba esa creencia o religión. 

Eso motivó a que se diera paso a ese conflicto, pero al final de cuentas con la intervención de la Secretaría de 
Gobierno se logró desactivarlos", precisó. (Alejandro Reyes, página 09) 

Crónica-Adeuda Hidalgo más de 5 mil mdp, expone Imco: Presentó el Instituto Mexicano para la 

Competitividad (IMCO) el reporte de deuda subnacional, el cual indicó que Hidalgo cuenta con deuda acumulada 
por 5 mil 716. 6 millones de pesos, hasta junio de este año. Dicho reporte mostró que México mantiene un saldo de 

obligaciones financieras de 529 mil 718. 6 millones de pesos, de los cuales el 90 por ciento corresponde a las 
entidades y el 10 por ciento restante a deuda municipal. En el caso de Hidalgo el 98. 5 por ciento de su deuda va 

dirigido al gobierno de la entidad, mientras que el restante 1. 5 por ciento lo adeuda la escala municipal. Las 

entidades con mayor deuda son: la Ciudad de México, Nuevo León, Veracruz, Chihuahua y el Estado de México, con 
68 mil 587; 62 mil 304. 9; 45 mil 446. 3; 42 mil 213; y 41 mil 660 millones de pesos corrientes, respectivamente. 

Para el caso de las deudas de las entidades o de los municipios en 2015 fue aprobada la reforma constitucional en 
materia de disciplina financiera, con el objetivo de ordenar y disciplinar la contratación de deuda de las entidades y 

de los municipios y consagrar el principio de estabilidad de las finanzas públicas y del sistema financiero. Es preciso 

señalar que entre diciembre de 1993 y diciembre de 2015 el saldo de las obligaciones financieras de las entidades 
federativas, municipios y sus respectivos organismos creció 351. 6 por ciento en términos reales, al pasar de 18 mil 

millones de pesos en 1993 a 536 mil millones de pesos en 2015. Del total de la deuda pública registrada al segundo 
trimestre de 2016 los gobiernos de las entidades federativas, junto con sus respectivos organismos, concentraron el 

90. 0 por ciento, mientras que los municipios y sus organismos alcanzaron el 10. 0 por ciento, del total de la deuda 
subnacional. Finalmente se indicó a la banca múltiple o banca comercial como el principal acreedor de los gobiernos 

subnacionales en México, con una participación de casi el 60 por ciento del saldo de las obligaciones contratadas 

por estos gobiernos al 31 de junio de 2016, seguidos por la banca de gobierno (Banobras), con una participación 
del 22. 3 por ciento. (Jocelyn Andrade, página 03) 

El Independiente-Aumenta 30% infraestructura carretera este sexenio: gobierno: El gobierno de 
Hidalgo indicó en la memoria de gestión que durante la actual administración creció 30 por ciento la infraestructura 

carretera, la información está contenida en el Informe de Gobierno entregado al Congreso local. El gobernador 

Francisco Olvera Ruiz destacó diferentes trabajos de infraestructura carretera ejecutadas por la Secretaría de Obras 
Públicas y Ordenamiento Territorial (SOPOT), “la red estatal carretera comprende más de 2 mil kilómetros y 

durante la presente administración creció un 30 por ciento”. Puntualizó que la obra pública que se ejecuta en esa 
secretaría en conjunto con empresas constructoras, la mayoría hidalguenses, cuida la economía en su ejecución y 

preservación, por lo que es amigable con el medio ambiente. La conservación de las carreteras estatales creció 1. 5 

veces con trabajos de bacheo, limpieza de cunetas y señalamiento horizontal y vertical. “Continuamos trabajando 
para tener mejores vías de comunicación, menor tiempo de traslado y caminos en condiciones adecuadas para los 

hidalguenses”, finalizó el mandatario en su mensaje de cierre de administración, disponible en la página web del 
gobierno estatal. Como ejemplo destacó la modernización y ampliación del camino El Olivo-Cuesta 

ColoradaTexcadho, la cual beneficiará a más de 140 habitantes de Ixmiquilpan, ya que esa vía conecta a diferentes 

localidades de dicho lugar. Con una inversión de 14 millones 38 mil 616 pesos del Programa de infraestructura 
indígena (Proii), iniciaron las acciones de construcción de terracerías, construcción de obras de drenaje, de base y 

concreto hidráulico, construcción de obra complementaria (cunetas y bordillo) y señalamiento horizontal y vertical; 
lo cual generó 12 empleos directos y 32 indirectos favoreciendo a habitantes de la región. (Sonia Rueda, página 

03) 
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P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Subraya EGS trabajo por las mujeres, en Pachuca: Puntualizó el presidente municipal de Pachuca, 

Eleazar García Sánchez, que es necesario destacar la labor emprendida hasta el momento por parte del Instituto 

Municipal de las Mujeres, al señalar que desde la creación del referido organismo se gozó de una productividad que 
favoreció en amplio margen a la mujer de la capital hidalguense. Destacó el edil que de la mano de Tatiana Rubio 

Magaña, ese espacio implementado especialmente para la atención a las féminas de Pachuca ha generado una 
amplia confianza entre el sector, prueba de ello es que del 2012 hasta el presente 2016 se ha ofrecido atención 

jurídica y de autoestima a 6 mil 625 personas. De igual forma, sostuvo que se han implementado diversas acciones 

por medio de las cuales se destacan la prevención de la violencia en el noviazgo, a 3 mil 490 participantes; de igual 
forma las terapias para las mujeres-indicó-que han sido muy recurrentes, de donde se desprende atención puntual 

para 4 mil 580 féminas de la capital del estado. García Sánchez precisó que la entrega de la responsable de este 
instituto es para destacar, al reiterar que siempre mostró una entereza y preocupación genuina por generar 

acciones que beneficiaran en todos los sentidos a las mujeres. El munícipe puntualizó que también se tuvo una 
importante afluencia de personas a los distintos talleres de capacitación que fueron impartidos en el instituto, del 

cual se desprenden 201 actividades que fueron bien atendidas por parte de las damas. Por último, el alcalde de 

Pachuca agregó que se debe destacar la confianza que las mujeres de la ciudad depositaron en sus autoridades y 
en especial en el instituto, ya que con pocos años de estar en servicio se garantizó una atención de alta calidad por 

parte de especialistas en diversos temas relacionados con la mujer. (Milton Cortés, página 05) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 

El primer gran reto: Con la llegada de un nuevo gobierno comienzan las especulaciones sobre qué es lo que se 
debe hacer desde el principio con la administración pública, pues durante las primeras semanas será la percepción 

pública la que vaya conformando la opinión del recién llegado Ejecutivo. Ante el proceso natural de irse 
involucrando en todos los aspectos de las dependencias, son las acciones más visibles las que ponderarán al 

gobernador y a sus funcionarios. Cuando me preguntan mi opinión sobre cómo le irá a Hidalgo con Omar Fayad 
siempre respondo que no lo sé –evidentemente no soy adivino-, pero que seguramente serán las primeras acciones 

de su gobierno las que marquen el rumbo de aquí a inicios de 2017. Como senador, Fayad Meneses mantuvo un 

acercamiento permanente con la población de Hidalgo gracias a las brigadas médicas que lanzó desde 2012 y que 
hasta poco antes de ser designado como el abanderado priista para las elecciones del pasado 5 de junio, realizó en 

todas las regiones de la entidad. Aunque no lo sé de cierto, repito, seguramente serán acciones sociales como la 
anterior, las que den inicio al gobierno de Fayad en Hidalgo puesto que además de conocer la operación de dichos 

trabajos, son de los más necesarios. ¿Cómo incidir de forma directa e instantánea en la calidad de vida de la 

población?, los expertos dicen siempre que mejorando la salud y la educación, primero, para que en largo plazo 
derive esto en una sociedad que pueda trabajar y generar desarrollo. Y lo más probable es que el gobernador 

electo lo sepa; a una semana de tomar las riendas del estado, conocer las cifras, sabe de los números e indicadores 
que tiene Hidalgo. De acuerdo con el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social del gobierno 

federal, en 2012 el porcentaje de población en situación de pobreza fue de 52. 8 por ciento, lo que equivale a un 
millón 465 mil 908 hidalguenses. Lo anterior, hace 4 años. Si las cosas han funcionado debería haber bajado la 

cifra, pero todos sabemos que no es así, no puede un estado ser diferente a todo el país y la situación nacional por 

todos es conocida. Por tanto, acercar servicios de salud, de alimentación, de educación a los casi millón y medio de 
hidalguenses en situación de pobreza bien podría ser el principal objetivo del nuevo gobierno. Revivir las brigadas 

médicas, pero reforzadas con las políticas de todo el estado, encaminadas a darle soluciones inmediatas a quienes 
lo están requiriendo. Si la población está pidiendo medicinas, lentes, estudios de laboratorio, gestión para atención 

de enfermedades crónicas, graves, que están presentes en muchas comunidades, en las propias ciudades, significa 

el primer gran reto de Omar Fayad al frente del gobierno del estado.  
(Eduardo González, página 06) 



 

5 de 11 
 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que Luego de haberse reunido con la dirigencia del PAN y los ediles electos, el gobernador electo Omar Fayad 
Meneses ahora busca cerrar la última semana de la transición con un llamado a la unidad política entre partidos en 

la entidad, en donde incluso podrían entablar una nueva mesa política a partir del 5 de septiembre con dirigentes, 
autoridades del estado y representantes de sectores y organizaciones que componen a muchos de los institutos 

políticos en la entidad.  

  
: Que a pesar de que la SEPH ha sido categórica al advertir a los directivos de escuelas en la entidad sobre la 

prohibición del cobro de cuotas, algunos padres de familia han evidenciado casos en los que se les exigen 
aportaciones so pena de dejar sin clases a sus hijos. Es el caso del preescolar Rosaura Zapata Cano, donde la 

directora María de Lourdes Islas Cortez pide 500 pesos de cuota y amenazó con no recibir a los pequeños este 

lunes, sin importar que ya se hayan preinscrito y los padres hayan comprado uniformes completos.  
  

: Que la lideresa de los comerciantes en el mercado San Marcos, de Tula, Clara Cruz Rodríguez, ya respondió 
a las acusaciones en su contra sobre amenazas a los agremiados y supuestos malos manejos de las aportaciones 

económicas de los mismos, que incluso ya han originado conflictos con personal de Reglamentos en la 
demarcación. Ante ello, Cruz Rodríguez asegura que las cuotas son utilizadas de manera correcta y en beneficio 

de los tianguistas, y que los problemas se resolverán “cuando se trabaje con respeto y cordialidad entre ambas 

partes”.  
  

: Que integrantes del Frente Nacional de la Lucha por el Socialismo asentados en la región huasteca han 
levantado la voz en torno a una serie de agresiones de las que, aseguran, son objeto por parte de autoridades 

gubernamentales y militares en la zona. Los campesinos establecen que así como sucede con los integrantes de la 

agrupación en Chiapas, también en otros estados, como Hidalgo, se verifican actos de prepotencia, 
hostigamiento y persecución con este sector de la sociedad organizada.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
“Estas dirigencias ya se encontraban vencidas desde antes del proceso electoral, evidentemente se nos da una 

prórroga, pero pasando el 5 de septiembre estaremos nosotros iniciando este proceso de renovación” 
Alberto Meléndez Apodaca 

Presidente del PRI estatal, sobre relevos en dirigencias municipales 

  
“Estos conflictos se dan por la propia dinámica que tienen ahora las comunidades, la sociedad; hay conflictos que 

datan de muchos años y que el gobierno tiene que contribuir a que las condiciones para su solución estén dadas” 
Salvador Elguero Molina 

Secretario de gobierno en Hidalgo, sobre conflictos en comunidades 
  

“Dentro de ese recurso (mil 600 millones de pesos) tenemos obras muy importantes, la mayoría son de 

continuidad, que le van dando ampliación a la red carretera, pero sobre todo, calidad en la misma” 
Gerardo Salomón Bulos 

Delegado de SCT en Hidalgo, sobre recursos aplicados a carreteras federales 
 

(Redacción, página 06) 
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La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

En comparación con otras entidades federativas del país, el estado de Hidalgo posee una deuda acumulada mínima, 
esto de acuerdo con indicadores publicados de manera reciente por el Imco, pues no supera los 6 mil millones de 

pesos, lo cual significa que el gobierno actual termina bien su gestión y deja cifras manejables para la 
administración que a partir del próximo 5 de septiembre entra en funciones. Estos datos son parte de análisis 

relativos.  

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Ivan Vite Galindo: Con un perfil muy discreto este joven, responsable de la Comunicación Social del 

ayuntamiento pachuqueño, despunta como uno de los trabajadores que hacen carrera sin buscar reflectores pero 
siempre facilitando sus tareas a los representantes de los medios de comunicación que lo buscan para cualquier 

situación. Vite Galindo bien puede continuar en ese quehacer y escalar para nuevas funciones más adelante.  
 

Abajo-Austreberto Caspio: Poco, casi nada, puede decirse a favor de este presidente municipal pues 

Tianguistengo no logró despuntar ni el mínimo con la labor desempeñada por el emanado del PAN-PRD. Carpio 
Alarcón llegó al final de su administración tal y como la inició, siendo un perfecto desconocido y quedó mucho a 

deber para una demarcación que requería más que discursos y sueños guajiros.  
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

EMPRESAS 
Con la llegada de Omar Fayad a la gubernatura, a partir del próximo 5 de septiembre, ya se habla también 

del crecimiento y presencia donde no la había de algunas empresas transnacionales que pueden 

significar, por un lado, la compra de más mercancías a los productores del campo hidalguenses y, por 
el otro, el arribo de tiendas departamentales importantes que a su vez generarían nuevas fuentes de 

empleo en diversas regiones del estado. Cabe recordar que durante su gestión como presidente 
municipal de Pachuca hubo una apertura hacia este tipo de negocios que fomentaron una mejor 

economía.  
 

CUIDADITO 

El llamado del gobernador Francisco Olvera a los alcaldes electos a gobernar con valores, durante la 
clausura de las Jornadas de Capacitación a Autoridades Municipales (2016-2020) retumbó en muchos 

ámbitos, sin importar colores o ideologías partidistas, pues además el gobernador electo, Omar 
Fayad, advirtió en ese mismo escenario que habrá consecuencias graves, ahora sí, para quienes no 

trabajen en apego a la ley. Por tal motivo fueron exhortadas estas autoridades a no reclamar ni 

permitir los famosos “moches” por obras que, de acuerdo con las normativas, constituyen 
obligaciones; los grillitos notaron algunas risitas nerviosas y otros gestos cuando los convidados al 

evento escucharon tales mensajes que, para más de uno, representaron instrucciones más que 
precisas a seguir de ahora en adelante.  

 
(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Hallan túnel de 31 metros en Sonora; desemboca en Arizona: Policías federales localizaron un 

túnel clandestino de 31 metros de largo en un drenaje pluvial ubicado en Sonora que cruzaba la frontera con 

Estados Unidos para desembocar en el estado de Arizona. Los elementos de la Policía Federal, en coordinación con 
autoridades de la Patrulla Fronteriza (CBP) de Nogales, Arizona, realizan recorridos dentro del drenaje pluvial del 

cerco fronterizo, ahí en la zona conocida como W-4 fueron detectados en la pared restos con textura diferente al 
concreto lo que, informó la Comisión Nacional de Seguridad, representa un riesgo para la estructura del drenaje. 

Por ello, los elementos manipularon el lugar y descubrieron que se trataba de la entrada del túnel clandestino con 

un diámetro de 51x51 cm y que recorría 31. 5 metros, 1. 5 de territorio mexicano y más de 30 metros en EU, 
rumbo a un terreno abandonado en Nogales, Arizona. Casi la mitad del túnel estaba apuntalado con vigas de 

madera, detalló la CNS, el resto tenía tierra y rocas en aparente proceso de construcción. La PF dio parte al agente 
del ministerio público federal quien acudió al lugar para realizar las diligencias correspondientes y continuar la 

investigación. (Diana Lastiri, primera plana)  

La Jornada-Se dispara 20% el crimen en ciudades vigiladas por la PF: En las ciudades en que se han 
desplegado operativos federales –en algunas regiones con carácter permanente– la incidencia delictiva no ha 

bajado. Por el contrario, se registran incrementos de más de 20 por ciento en cuanto a homicidios dolosos, pero 
hay otros delitos, también vinculados a la delincuencia organizada, con niveles disparados en los meses recientes, 

pese al despliegue de miles de efectivos de la Policía Federal y de las fuerzas armadas. Integrantes del gabinete de 
seguridad nacional adjudican esta situación a la persistente fragilidad y corrupción de las corporaciones locales de 

policía y de procuración de justicia. El pasado julio fue el mes con la cifra de homicidios dolosos más alta del 

sexenio: mil 842 casos de asesinatos intencionales. En medio de un repunte de la violencia en 16 de las 32 
entidades del país, Colima alcanzó una tasa histórica de asesinatos, desde el inicio de la estadística de incidencia 

delictiva, en 1997. Igualmente se recrudece la crisis en la mitad de las entidades del país con altos índices de 
homicidios, la mayoría cometidos con arma de fuego. Las mayores subidas de julio, respecto al mes inmediato 

anterior ocurrieron, además de Colima y Guerrero, en Michoacán, al pasar de 107 a 187 asesinatos intencionales, 

así como Veracruz, de 100 subió a 168, y Tamaulipas, de 75 a 106 (La Jornada, 21/8/16). (Fabiola Martínez, 
primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
www.jornada.unam.mx/2016/08/28/politica/004n1pol  

Excélsior-Nueva alza en gasolina y luz industrial; en vigor, desde septiembre: La Secretaría de Hacienda 

dio a conocer que a partir de septiembre la gasolina Magna subirá dos centavos para ubicarse en 13. 98 pesos por 
litro, en tanto que la Premium queda sin cambios, en 14. 81. En el caso del Diesel, su precio subirá 47 centavos, a 

14. 45 pesos por litro. Aclaró que con el ajuste al precio máximo de la Magna y la Premium éstas se ubicarán en el 
techo de la banda aplicable en 2016, por lo que no habrá más ajustes en el año. Por su parte, la Comisión Federal 

de Electricidad elevará sus tarifas para los sectores industrial y comercial, también a partir de septiembre. En el 

caso de las primeras, reportan un aumento de entre 6. 5% y 8. 4%; en las segundas, de entre 8. 6% y 9. 4 por 
ciento. Para el sector doméstico de bajo consumo la tarifa no cambia. Cerca de 90% de los usuarios totales de la 

CFE están en esta tarifa. (Redacción, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

www.excelsior.com.mx/nacional/2016/08/28/1113611  

http://www.jornada.unam.mx/2016/08/28/politica/004n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/08/28/1113611
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 

 

: Que al final, Jesús Zambrano, quien dejará la presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados el 
próximo 31 de agosto, será el nuevo vicecoordinador de la fracción parlamentaria del PRD en sustitución 

de Guadalupe Acosta Naranjo. Y es que el mismo Zambrano había dicho en días anteriores que, con el fin de 
mantener la unidad y estabilidad del partido, no buscaría la coordinación de la bancada.  

  

: Que hablando de la sustitución en la bancada perredista, aunque el coordinador Francisco Martínez 
Neri aseguró que el nombramiento de Jesús Zambrano como vicecoordinador se dio con 52 firmas a favor, 

resultó poco creíble la cifra. Resulta que en el segundo día de su reunión plenaria había poco menos de la mitad de 
los 60 diputados que integran la bancada, aunque Zambrano lo justificó con que “algunos van al baño”.  

  
: Que mañana el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, presidirá la ceremonia del séptimo foro sobre el 

modelo educativo con los representantes de la iniciativa privada, quienes seguramente no dejarán pasar la 

oportunidad de reprochar al funcionario los daños económicos por los bloqueos de la CNTE en los estados de 
Oaxaca, Chiapas, Michoacán y Guerrero. Y lo que falta.  

  
: Que la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos entregó a niños de primaria un ejemplar con error desde el 

título: Distrito Federal, la entidad donde vivo. Sin embargo, la Conaliteg explica en una carta anexa que el pasado 

29 de enero se promulgó un decreto de reforma constitucional, por lo que la ahora llamada Ciudad de México será 
el estado 32, pero para que los niños de escuelas públicas recibieran sus libros a tiempo, fueron impresos a finales 

de 2015. Menos mal.  
  

: Que el secretario de Finanzas de la Ciudad de México, Édgar Amador, no se dignó asistir ayer a la reunión 
plenaria de los diputados federales del PRD a la que fue llamado como invitado especial y prefirió mandar a un 

representante. Quien sí acompañó a los legisladores el viernes fue su jefe, Miguel Ángel Mancera, quien pidió 

pelear por el fondo de capitalidad y el encargado de administrar esos recursos es… el titular de Finanzas de la 
CdMx.  

 
(Redacción, página 02) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
¿Los Calderón desairan a Anaya? 

 
Acompañado de algunos integrantes de su gabinete, el ex presidente Felipe Calderón realizó este sábado su esta de 

cumpleaños número 54. El onomástico de don Felipe fue el pasado 18 de agosto, pero fue hasta ayer que organizó 

una gran esta en su casa de la Ciudad de México. Nos dicen que el ágape también sirvió para darle un empujoncito 
a su esposa Margarita Zavala, quien busca la candidatura presidencial del PAN para 2018. Doña Margarita 

aprovechó para intentar subir sus bonos con los azules de cara a la competencia interna en la que se menciona 
también a Ricardo Anaya, líder del partido, y al gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle. Sin embargo, hubo un 

detalle en la pachanga de los Calderón: el joven Anaya no acudió al bailongo. ¿Será que la pareja no invitó a don 

Ricardo, quien ha sido cuestionado por Gustavo Madero por su “dualidad” de líder y aspirante presidencial? 
 

Viene debate de marihuana 
Uno de los grandes debates que se esperan en el Congreso de la Unión, en cuanto se inaugure el periodo ordinario 

de sesiones el primero de septiembre, es el de la marihuana, asunto en el que la izquierda busca el uso lúdico de la 
yerba y el gobierno federal mantiene una férrea postura de autorizar la portación de 28 gramos de esta droga. Nos 
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comentan en el Senado que la de nición de la administración del presidente Enrique Peña Nieto sobre el uso 

medicinal no acepta que el cannabidiol, útil para tratar epilepsia, pase como suplemento alimenticio. De tal suerte 

que quien lo requiera tendrá que ir al médico por su receta. Son algunos de los puntos que verá usted en la 
discusión de la iniciativa presidencial, en donde los partidos mostrarán sus cartas, algunas de ellas muy enconadas, 

nos adelantan.  
 

Senadoras contra el machismo 

El machismo es una de las características en las instituciones que contamina la vida interna de los partidos y los 
Poderes de la Unión, rebelan legisladoras de la oposición. La senadora de Movimiento Ciudadano Martha Tagle, 

quien llegó a la Cámara Alta en fórmula con la actual presidenta del PRD, Alejandra Barrales Magdaleno, reveló que 
los avances en la legislación a favor de la mujer se han dado a pesar de la feroz oposición de los hombres, de los 

senadores que hoy se llenan la boca a favor de la democracia. La presión de las mujeres en pro de la equidad de 

género ha unido a las senadoras de las distintas bancadas, entre ellas a doña Martha, que buscan mayores alcances 
en las reformas pro equidad. Ellas, nos dicen, suman ahora un tercio del pleno del Senado y eso quiere decir que 

sin esa porción no hay ley ni reforma que pase en el Congreso.  
 

AMLO dice adiós a Dante 
Hay un clarísimo discurso de rechazo en el ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador hacia todos los 

partidos políticos que se dicen de izquierda, para posibles alianzas electorales en 2017 y 2018. Primero lo hizo con 

los perredistas: ni a la esquina con la ma a del poder, aunque luego les coqueteó, para nalmente mandarlos a volar. 
Ahora lo hizo con Movimiento Ciudadano. El tabasqueño, nos comentan, ha declarado como otro de sus peores 
enemigos al partido dirigido por Dante Delgado. MC, según AMLO, también es parte de “la ma a del poder”. ¿Será 
que López Obrador no se aliará con ningún partido en las elecciones de 2017 y 2018? La ruta va por ese camino, a 

pesar de que en política todo puede ocurrir… 

 
(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

LA INFLUENCIA de Miguel Ángel Mancera en el PRD se hizo patente ayer al darse a conocer la agenda legislativa 

de los diputados federales de ese partido para el próximo periodo ordinario de sesiones. EN EL TERCER puesto de 
los 14 puntos acordados por los perredistas destaca lograr un acuerdo nacional para mejorar el Salario Mínimo, 

tema que fue puesto en la agenda pública y ha sido impulsado por el jefe de Gobierno de la CDMX.  
 

EL TEMA quedó en las prioridades perredistas sólo detrás de lo que definieron como "reformar las reformas", 

especialmente la educativa, y de plantear cambios en las actuales políticas económicas en el marco de la discusión 
del Presupuesto 2017. LA PROPUESTA de Mancera, quien visitó el viernes a la bancada perredista, le ganó en 

jerarquía incluso a una de las prioridades marcadas por los propios perredistas en el Senado: la de eliminar el fuero 
constitucional. PARA NO ser perredista, vaya que el mandatario capitalino tiene influencia-y mucha-en las 

decisiones que se toman en el partido del Sol Azteca.  
 

EN LAS JUVENTUDES del PAN hay desconcierto por un rumor que ha corrido en las últimos días. EL 2 DE 

OCTUBRE será la 11 Asamblea Nacional de Acción Juvenil en la que se elegirá a su nuevo dirigente, y cuentan que 
desde el CEN están intentando cargar los dados en favor de un candidato.  

 
TODO indicaba que el queretano Josué Guerrero-quien lleva un buen rato trabajando por lograr ese cargo-iba en 

caballo de hacienda y que había consenso para su elección. Y AHORA se dice que el mismísimo dirigente nacional, 

Ricardo Anaya, está mandando la señal de que "el bueno" para esa elección es el chilango Alan Ávila y que hay que 
sacar a Guerrero de la jugada. PERO SEGURO que todo es un malentendido achacable al ímpetu de la juventud y al 

calor de la campaña interna, porque sería impensable que el joven Anaya estuviera metiendo mano negra en un 
proceso democrático.  
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PASARON nueve días entre su cumpleaños y la fiesta, pero vaya que Felipe Calderón estuvo ayer contento entre 

sus amigos panistas. EN SU CASA de la calle de Cóndor en Las Águilas recibió a varios senadores comenzando por 

su hermana Luisa María Calderón, así como Ernesto Cordero, Roberto Gil y Mariana Gómez del Campo. También 
estuvo el ex gobernador Alberto Cárdenas.  

 
Y, AUNQUE el motivo para juntarse fue apagar las 54 velitas del pastel, quedó claro que su esposa y aspirante 

presidencial, Margarita Zavala, también se sintió arropada. AHÍ NOMÁS para lo que se vaya ofreciendo.  

 
(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
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